

REFLEXIONES DE UN ECONOMISTA HEREJE.

Por Mauricio Rivadeneira M.(Físico-Economista)

Introducción.

¿Vientos de libertad?

¿Cambios conscientes o inconscientes?

¿Jóvenes desesperados, sociedad sin opciones?

¿Hasta la muerte, últimas consecuencias, hasta el fin?

¿Cuál es la reforma clave que debemos hacer?

No. No es la reforma tributaria. ¿Economistas perdidos?

Tantas preguntas....

En 1991 llegó a Colombia la apertura y el neoliberalismo, literalmente escrita en una nueva constitución. Más o menos, en esta misma época, se inauguró el neoliberalismo en todo el mundo. En ese momento era difícil pensar que el mundo se desplomaría, y que hoy, año 2021, trabajadores, profesionales, familias enteras, se encontrarían con un mundo que los dejó sin empleo, sin estudio, sin opciones de vida, y una clase política miope, que nunca supo qué hacer, ni se dio cuenta que el mundo económico se desplomaba, en concordancia con economistas, dirigentes gremiales e institucionales, y académicos. Ni las universidades se percataron del desastre, y aún creen, que son fuerzas oscuras que quieren destronar a sus mandatarios.

No entienden cómo el mundo se fue desplomando de esa manera, ni creen que el pueblo esté tan mal, ni pasando hambre, y más triste, sin una esperanza. El sistema actual no genera trabajo, ni esperanza futura de nada, para una cantidad de personas muy grande, y que crecen año a año. El pueblo desesperado, protesta con justa causa.

Hay que recalcar que, cuando todo empezó, todos pensamos con optimismo que el hambre desaparecería, vendría grande abundancia, paz, y todos seríamos felices. No fue así.

El pueblo no se dejará morir sin pelear. O morimos todos, o nos salvamos todos. Parece ser la consigna.

Para completar, el universo nos invita a un cambio. Lo sentimos todos. Nos identificamos. Pero también parece que estuviéramos en dos bandos enemigos, con intereses opuestos, cuando debíamos ir en una misma dirección, para buscar la libertad espiritual y económica. Todos queremos un cambio, solo que hay dos grupos radicales, en los que parece dividirse la población

En realidad, no veo dos bandos. Veo hermanos que creen tener la razón, y quieren imponerla. Aparentemente dos grandes bandos. Pero en realidad, cada individuo tiene su mundo. Su vida. Su infortunio, y su propia razón y su propia verdad.

Los que hoy detentan el poder, llegaron conquistando votos democráticos, pero una vez arriba, se olvidan de la democracia. Nuestras castas políticas se olvidan del pueblo y solo buscan beneficiarse ellos mismos de las arcas del Estado. Es triste. Las

propuestas, que debían ser consentidas, discutidas y aprobadas de consenso, se imponen por el grupo que ganó el poder. La democracia queda en el papel, y las instituciones en entredicho.

Cada grupo tiene sus propuestas. El pueblo ya no quiere intermediarios. Los congresos son frágiles, por no decir, inútiles, y se abre el camino, a una guerra, o a un nuevo contrato social. Esperemos que podamos llegar a un diálogo.

Aquí no vamos a discutir las propuestas individuales de ningún grupo. Cada quien hará su propia defensa, y el gobierno deberá encontrar una forma de sentarse a manteles, con todos los sectores. La democracia pide democracia, no solo congresistas.

Presentaré una propuesta para modificar el sistema económico en conjunto, en contraposición al neoliberalismo. Propuesta que nadie tiene, porque nadie ha estudiado el escenario que voy a exponer, y que desborda la academia actual. Academia que se encerró entre otras, en formas preestablecidas e institucionales, y se llenó de dogmas y paradigmas inamovibles, imposibles de cuestionar, ni poner en entredicho. Y menos, discutirlos.

En estas reflexiones, plantearemos una solución económica, global, sencilla en últimas, que permitirá que el sistema se vuelva a abrir, crecer, y que permita el desarrollo de todos los individuos y de la sociedad en conjunto. Elemento necesario para que todas las propuestas de los diferentes sectores se puedan adoptar, y puedan funcionar, y no se queden como elementos escritos, como casi todas las constituciones que garantizan el empleo, el estudio, la

vivienda, la vejez, dignas, pero imposibles de cumplir. Lo estamos viendo y viviendo.

De hecho, nuestra constitución consagra los derechos al trabajo, a la salud, a la vivienda digna, al estudio, en fin, derechos que quedan como letra muerta, imposibles de llevarse a cabo.

Explicaremos justamente, porqué, el sistema actual nos ha llevado a tanta desproporción, y qué y cómo podemos hacer para enderezar el rumbo. Estamos seguros que nadie sabe cómo hacerlo, aunque tengan ideas intuitivas.

En efecto, sentimos la necesidad de una renta mínima individual y universal, pero nadie sabe cómo se podría generar por el sistema. Todos piensan que alguien debería poner la plata.

Diremos la solución en una fórmula, a continuación, y luego la explicamos.

Nuestro lenguaje es para todos, sin excluir a nadie. Y esto porque consideramos que tenemos diferentes actividades humanas, diferentes personas con diferentes intereses, y no diferentes clases sociales. Uno de los puntos es que la sociedad debe tener una renta básica universal, porque ya debe ser superada la etapa de la sobrevivencia. Les diremos cómo se puede hacer.

Que unos ganen más y otros menos, no lo podremos evitar. Pero que todos ganen y puedan tener una vida digna, si lo podemos hacer. En esta dirección nos dirigimos. Y no, que alguien venga con el cuento que el gobierno es el que tiene que dar todo gratis. El gobierno debe lograr, que el sistema se mueva correctamente, y

genere posibilidades globales, para todos, y no solo a unos intereses privilegiados. De hecho, el banco Central, debe ser regulado, para que no lo dirijan solo los banqueros, que evidentemente, van a organizar todo en favor de los banqueros. Así ocurre cada que incrementan las tasas de interés, o fijan tasas de usura extravagantes.

Algo curioso pasa en estos tiempos, como si los astros nos enviaran su luz, y nos movieran los sentimientos, para hacer un barrido y limpieza a todo nivel. Queremos cambios profundos tanto en la sociedad como en nuestro ser.

No nos damos cuenta, pero es como cuando barremos la habitación. A medida que limpiamos, va saliendo la mugre.

Deseamos limpiar la sociedad, y estamos seguros que en la limpieza saldrá mugre. Y si limpiamos nuestro ser, pasará lo mismo. Nos enfrentaremos con lo más oscuro de nuestro ser. Todos lo tenemos. Estamos dispuestos a perjudicarnos mutuamente, matarnos si es el caso. Llegar a una guerra civil si es necesario. Nos volvemos irracionales. Son las fuerzas energéticas, que desconocemos. Pero las llevamos todos, en lo más profundo. En este sentido, actuamos con desesperación.

Estas fuerzas salen espontáneamente, como empujadas por la luna, aunque también las podríamos dejar salir conscientemente, si nos lo proponemos, individualmente. Sin necesidad de ocasionarnos daño material y/o, psicológico. Esperamos que cada quien pueda hacer su propio examen, y supere su situación, sin llegar a extremos. Esto

nos podrá convocar a un gran diálogo, y llegar a un nuevo contrato social. Aquí daremos los fundamentos.

Desarrollaremos solo el aspecto económico, una solución al sistema económico global, modificando el artículo 373 de la constitución colombiana, que es para nosotros el artículo clave, que ha hecho que el sistema se deteriore lentamente, y que es el artículo que ha logrado que se apliquen las tesis neoliberales, culpables de este lento desastre. Quiero que sean conscientes que nadie ha visto el poder de este artículo 373, que es el que realmente rige a Colombia. Solo son conscientes lo que pusieron este artículo en la constitución.

Otros países podrán identificar en sus respectivas constituciones o leyes, el equivalente de este artículo. Explicaremos todo, paso a paso.

I. Pensamientos en torno al paro.

Vivimos la era neoliberal, básicamente, representada por la regla fiscal, más el consumo del gobierno. Esta regla fiscal contiene en si misma un consumo aceptable por parte del gobierno, que sea sostenible. Eso dicen. Tiene como esencia, que el mundo, aunque crezca, logra disminuir el nivel de vida y aumentar el desempleo. Pero funciona. Mal, pero funciona. Así que partimos de lo actual, y le iremos sumando lo que hace falta.

Funciona, porque de todas formas hay un orden, aunque ya sabemos el resultado. Hoy, la sociedad no es viable. Nos trajo al

punto actual, donde ya no hay esperanza para muchas familias. Colombia ya cuenta con la mitad de la población en la pobreza.

En Colombia, la nueva era neoliberal se inició en 1991. Y en 1995 se inició una gran crisis. En 1997, en mis análisis, pude demostrar que, si un país no hace emisión, el país, lentamente dejará de ser viable. Decrecerá irremediablemente. Y se puede extrapolar a todos los países. Crecimientos del pib del orden del 2%, cuando la población crece entre el 2% y el 3%, es un decrecimiento real.

Cuando todo el mundo aún celebraba la nueva era, apertura, globalización y neoliberalismo, yo pretendía llevar mis descubrimientos a la universidad. “Aquí solo exponen personas muy reconocidos internacionalmente” Me decían. “¿Usted dice tener la razón, y que el Banco Central, las universidades, y todo el mundo está equivocado?” Por supuesto que ahí no les podía decir nada.

Cuando podía exponer me decían, está loco. Quien me escuchaba más de 3 veces la conferencia, empezaban a entender que había razón en lo que decía. Los que me escuchaban una sola vez, o se dormían o me decían, está loco. Pero el mundo lo cambian los locos. Los que exploran las fronteras. Los que no creen en dogmas. La academia y el mundo, algún día, escucharán.

La solución para esta nueva época, post coronavirus, viene dada por:

Regla fiscal + consumo gobierno, +, consumo adicional con emisión, +, disminución tasas de interés, +, renta básica.

En esta fórmula, la regla fiscal más el consumo del gobierno, es como viene hoy funcionando. Partimos de esa base, que siga funcionando lo mismo.

Pero para que el país se reactive hay que agregarle un consumo adicional del gobierno, con recursos de la emisión, sugerimos 3% del pib, para que efectivamente se pueda generar un trabajo adicional. Debe activar el empleo. Este gasto adicional debe repartirse entre funcionamiento e inversión. Por supuesto que hay que disminuir las tasas de interés, porque tasas elevadas, borran lo que se hace con el gasto público. Y la renta básica, será un motor adicional para la activación de las empresas, al aumentar el consumo de las personas. Será una generación de recursos, del Banco de la República, que no se contabilizará como una deuda. Sugerimos, 200 dólares mensuales, por cabeza. Y se supone que esto se debería hacer en todo el mundo. Ya llegará, no lo duden. Las personas recibirán mensualmente, una base para su sustento primordial.

Fórmula elemental, pero tal vez difícil de comprender. Sabemos que la creencia dice que esa fórmula produce inflación. No es cierto. Y lo vamos a explicar. Explicaremos, y al final, pondremos esta fórmula en el artículo de la constitución que vamos a modificar. Este será nuestro nuevo contrato social. No hay necesidad de modificar toda la constitución. Las soluciones son sencillas, y complementarlas también, cuando se entienden. Lo vamos a explicar.

Como hago para hablarle a todos, si no soy de izquierda. Hace rato me desilusioné de la izquierda, y también de la derecha. No soy de

derecha. Creo que derecha, izquierda, y centro, son un engaño. Pero quiero hablarles a todos. Porque también quiero aportar una solución. Diferente a lo que todos han pensado. Esta es por estudios personales realizados a la teoría económica, como al sistema económico. O sea, es una solución que nadie ha pensado, pero que es completamente válida y necesaria. Yo me pude salir de las creencias. Pude comprender el funcionamiento de la ciencia, y aplicarlo a la economía. La teoría económica es algo que hay que revisar. Necesitamos del conocimiento, para movernos en esta crisis.

No desmiento lo que otros piden. Solo que, si aceptan esta propuesta, completamente lógica, lo que otros piden podrá hacerse realidad. Con esta fórmula, muchas cosas podrán hacerse realidad. El mismo sistema económico cobrará vida nuevamente. Será como un renacer.

Pero una cosa es la fórmula, y otra, cómo llevarla a la aplicación, y hacerla una realidad que funcione. Eso también lo explicaremos.

Mostraremos verdades profundas de economía, pero sencillas, para que todos entiendan. Y esperamos que los economistas también puedan entender, ya que les costará más dificultad dejar de lado sus creencias y paradigmas.

Los humanos nos sentimos seguros cuando todos repetimos lo mismo. Nos sentimos como que, si todos estamos de acuerdo, entonces estamos en la verdad. Eso es un problema cuando tenemos que afrontar verdaderos cambios. Las creencias se convierten en nuestro principal enemigo.

No digo que me duele Colombia, mi tierra natal. Me duele toda Suramérica. Y Centroamérica. Y Europa, y Norteamérica, y, en fin, China, y Rusia, y Japón, y Tailandia, y África, y... el mundo entero. Mi tierra natal. Me duele el planeta tierra, que no ha podido erradicar la pobreza. Y es tan fácil...

II. Soy economista. Hereje.

Y me duele, porque somos hermanos. Aunque ignorantes, y ciegos. Pero vivimos en este mundo de tres dimensiones, y estamos aprendiendo a nadar en el espeso lodo. Ahí flotamos de alguna manera. Estamos aprendiendo a nadar. Analizando la historia podemos ver lo que ha funcionado, y lo que no. Lo que una vez funcionó, por supuesto que podría volver a funcionar.

Pero no puedo decir que vamos a la deriva. Alguien nos lleva de la mano, o con engaños, o lo que sea, pero el hombre no ha sobrevivido por azar. Ni las luchas que hemos tenido, y las que hoy vemos, son por azar. Alguien nos maneja los sentimientos. Luchamos y nos enfrentamos nosotros mismos, con tanta facilidad. Quienes examinan la historia en profundidad, se han podido dar cuenta que no hay levantamientos populares espontáneos.

Y como somos un mar de pasiones, no es muy difícil ponernos a pelear. No conozco un solo humano que no crea tener la razón, saberlo todo, ser economista, y tener la verdad revelada. Y no soy la excepción. Solo que yo si soy economista, de verdad.

Pero no de los graduados en Oxford, ni Harvard, ni nada parecido. No me sometí a semejante lavado de cerebro. Soy científico, y también de verdad. Muy pocos economistas lo son. Muy pocos.

No esperen que les diga lo que creen, porque justo, esas creencias son las que nos han traído hasta este desastre. Hoy, todo el mundo es neoliberal, y no lo saben. Precisamente porque no saben en qué consiste el neoliberalismo.

Pero, así como nos podemos mover hacia adelante, y evolucionar, también nos podemos mover en la dirección contraria, e involucionar, y hasta extinguirnos. Usted decide. Cada uno decide. Sería muy bueno que estudiemos un poco, y entendamos. Podemos escoger la paz, sí o no. Podemos sentarnos a discutir, sí o no. Podemos llegar a un acuerdo. Las armas, la guerra, hacernos daño, no resuelve nada.

Soy un economista hereje, porque pude comprender las creencias falsas que tiene la economía, y resolverlas científicamente. Los herejes, somos los científicos.

III. Historia, expansión, y freno.

Finalmente entendí, que ser de derecha es ser de los ricos que gobiernan el país. Así de simple. No que sean más inteligentes, sino que han tenido más oportunidad de educarse. Y por eso están ahí. Pero no son privilegiados, ni infalibles. Y también son humanos. Tienen el poder, no por ricos, sino porque se dejan engañar, tan

fácil. La ambición les quita la posibilidad de pensar. La facultad de economía es un engaño. Se los voy a mostrar.

Para demostrar que la economía es un engaño, hay que escribir libros. Y los tengo. Pero no los voy a aburrir con eso. Solo les diré que todos han caído en el engaño.

Después de la segunda guerra mundial, el mundo comenzó a expandirse. Aprendimos a hacerlo con las tesis de Keynes.

Keynes, fue un economista muy importante. Casi logra meter la economía en el terreno científico, como las ciencias físicas. Pero la verdad, no lo logró. Estuvo cerca. Otros fueron más vivos, y evitaron que la economía pudiera ser una ciencia fáctica. Aunque después le inventaron la econometría, pero eso solo engaña a los economistas. Disculpen esta pequeña distracción.

El mundo económico empezó a expandirse con el pensamiento de Keynes. Después de la gran depresión y la guerra mundial, 1945, el mundo creció ciertamente. Como hasta los 70. De los 40 a los 70. Podemos decir que esta fue una época de gran expansión económica, a nivel mundial, pese a las guerras. Y no sostengo que la expansión se debió a las guerras. Porque no es cierto. Y tampoco digo que la expansión fue para todos los países por igual.

Después de los 70, “los banqueros” economistas comenzaron a poner restricciones. A controlar el déficit fiscal, decir que el gobierno no debía gastar, que emitir producía inflación.

Y todo empezó a frenarse. Del 70 al 90, época de transición, ya no había crecimientos como en anteriores épocas, salvo algunos países

que no entraron en ese momento en las restricciones. Y se le echó la culpa a Keynes de esa frenada. Era mentira, pero los economistas se lo creyeron. Si les digo que los economistas más bien son tarados, espero me crean. Aunque ellos se creen los más grandes genios. Y lo son. Pero muy pocos.

Pero a los economistas no se les puede creer. Y yo soy economista. Complicado, lo reconozco. El hecho es que, con las tesis de Keynes, el mundo se expandió económicamente, a partir de los 40 y hasta los 70. El mundo creció, económicamente hablando.

Ustedes nunca han sabido la verdad. La voy a contar. Pero no se los puedo decir en dos renglones. Tienen tanta “basura” en la cabeza, que hasta dudo que puedan entender. Pero ahí vamos.

De los 70 a los 90, se combinaron las tesis de Keynes, expansión, con las del freno, restricción del gasto público y tasas elevadas de interés, lo que ocasionó inflaciones desmesuradas. Los banqueros echaron la culpa a Keynes, pero la inflación no era causada por el gasto ni por la emisión, sino por la tasa de interés. Esta afirmación a la mayoría de economistas les va a causar infarto. Indignación. Porque creen firmemente que la inflación la produce la emisión y el gasto público.

Lo creen. No lo saben. Son cosas diferentes. Creen que la inflación la produce la emisión de dinero, porque así se lo dicen en todos los textos, y no se han dado cuenta que ni siquiera les han demostrado esa supuesta verdad. No hay demostración, ni comprobación experimental, solo cuentos. Algo así como que, si usted se encuentra una caneca de dinero, o se la tiran de un helicóptero,

inmediatamente van a subir los precios. Y luego le afirman que eso ha pasado en todos los países donde han hecho emisión, pero en ninguna parte te hacen la demostración. Y todos se lo creyeron. Pero es la mentira más grande del planeta. Tampoco se los voy a demostrar aquí, para no aburrirlos. Por ahí tengo otros escritos, si les interesa.

Los únicos que se benefician con las elevadas tasas de interés, son los banqueros. Entenderán porqué son los primeros interesados en hacernos creer que la inflación la produce es la emisión y el consumo del gobierno. Y no la tasa de interés.

Es más, en la teoría económica, como en los textos, nos sostienen hasta el cansancio, que la tasa de interés la incrementan es para controlar la inflación. Y eso también lo cree todo el mundo. Menos yo, que se la verdad. Y la voy a compartir con ustedes. Porque ya es hora de saber la verdad.

Esta época, 70 a 90, fue en realidad, más freno que expansión. Y Keynes fue tergiversado, y llevado al olvido. Por los banqueros. Los economistas terminaron hablando de la década perdida, los 80.

De los 90 en adelante, llegó el neoliberalismo en pleno. Oficialmente se impuso, con el consenso de Washington. Y ahí comenzó el viacrucis que hoy sufrimos todos, un desempleo enfermizo, y cruel, y para los países menos desarrollados, en mayor medida.

Más o menos, y en todo el mundo, y desde los 90. Y digo que oficialmente, porque ya se venía metiendo desde los 70. Les haré un pequeño resumen de esta era neoliberal, desde sus comienzos.

IV. El neoliberalismo.

Es importante saber la verdad sobre el neoliberalismo. Se inició esta era con bombos y platillos, en todo el mundo. Optimismo por todo lado. Hasta yo creí que el mundo iba a acabar la pobreza. Pero en menos de 5 años, empezaron las crisis. Las empresas que se endeudaron entusiasmadas, ahora resultaban sobre endeudadas, y no pudieron pagar sus deudas. Las promesas de crecimiento no se dieron, y las ventas no respondieron. Se quebraron, y sus bienes terminaron en los bancos.

No lo esperábamos. Pero se dio. Fue una sorpresa. Estrenábamos un avión social, el neoliberalismo, y en menos de cinco años, el avión se cayó. Y se sigue cayendo a cada rato. Hoy lo sabemos. Se disminuyó el gasto público. Se acabó la emisión, se incrementaron las tasas de interés, y suazzz, el sistema se desploma una y otra vez. Con todo y regla fiscal.

Ya se podía advertir, desde los comienzos, cuando las grandes empresas empezaron a fusionarse, como en un carnaval, pero en el proceso despedían cinco mil, o diez mil empleados. Se veía venir, el desempleo.

Y llegaron con más frecuencia, las crisis. Una y otra vez. ¿Y qué nos decían? Hay que hacer reformas, tributarias, pensionales, laborales,

de todo orden. Y cada vez, hay que apretarse más el cinturón. O sea, aplicar más fuerte el freno. Para que puedan pagar la deuda. Para que sus países sean viables y puedan crecer. Nos decían, y nos siguen diciendo. Y cuando el país ya no puede más, nos dicen ahora si hay que hacer otra reforma tributaria, pero esta sí, de fondo. En realidad, como todas las anteriores.

Nuestros países son el único vehículo que cuando se aplican los frenos, esperamos que se aumente la velocidad. Las creencias, ¿Cierto? Y todos los economistas se lo creen. Y el mundo entero. Y los únicos que hacen fiesta, los bancos.

Y cada vez más, las crisis siempre presentes. Y todos ganando cada vez menos, y los países más “atrasados” manteniendo niveles elevados de desempleo.

Los ricos, cada vez más ricos, aunque disminuyendo en cantidad, y los pobres cada vez más pobres, y aumentando en cantidad.

¿Por qué aumenta el desempleo? Por hacer lo que nos dicen, que debemos hacer reformas. Y nos lo siguen diciendo.

Por seguir la regla fiscal, por no emitir, por aumentar impuestos, y cada vez por hacer una nueva reforma tributaria.

.... hasta que llega un límite y ya no se puede más, y el pueblo llega a su máxima desesperación. No aguantamos más. Y sin trabajo. ¿Y qué de ricos y pobres y de la derecha y la izquierda? Pues nada. Ni siquiera saben qué está pasando.

Y todos creen que el problema es la corrupción.

No se cómo decirles. La corrupción es un gran problema. Pero no es la culpable de la pobreza y el desempleo. Eso nos desvía de los verdaderos culpables, los bancos. Aunque eso tampoco es tan exacto. Ya les sigo explicando. Espero tengan paciencia. Sabrán la verdad. Se los contaré todo. Con la solución, que ya la saben, pero que no he explicado.

Las reformas tributarias no resuelven el problema. De hecho, ya llevamos miles de reformas, aunque esta última si es la última, y la verdaderamente estructural. Y así, otras tantas reformas tributarias, que cada vez ahorcan un poco más.

Rápidamente les voy a decir porqué una reforma tributaria no resuelve el problema. Porque al aumentar impuestos, el gobierno posiblemente adquiera más recursos, pero quitando a otros los recursos. Cuando lo que se requiere es, generar en la economía nuevos recursos. No quitar a unos para dar a otros.

Ellos, la derecha, los que tienen el poder, creen que el problema se soluciona con más reformas tributarias, y no se dan cuenta que eso no funciona. Las reformas tributarias no resuelven el problema, sino que lo agravan. Lo mismo que las demás reformas. No son para arreglar, sino para hacer la caída más lenta. Pero nada. No hay solución. La verdad es que no saben la solución, y hacen ciegamente lo que les ordenan que hagan. No por que sepan, sino porque no saben hacer otra cosa, sino repetir lo que les dicen. Y como están en el poder, tienen que ser convincentes. Nuestros teóricos no son autónomos. Solo saben repetir textos, y cumplir lo que nos ordenan, por supuesto, de organismos internacionales. Estas tesis,

como la que les presento, ni siquiera sabrían cómo abordarlas. Las negarán de plano, sin discusión. A no ser que la sociedad, ustedes, la acepten, y hagan presión para que los políticos la aprueben en el congreso.

En favor, que el pueblo ya no aguanta más. Llegó a su límite, por fin, sacó las garras, lo ha demostrado en todos los países, y piden soluciones, y se piden mesas de negociación.

Pedir y marchar, y hace paros. Unos honestos y legítimos, y otros, lo manipulan por la derecha o por la izquierda. Fuerzas oscuras, no lo duden.

Y los reto a ver si saben que es lo que hay que hacer.

No lo saben. Solo saben pedir. Y creen que los que tienen son los que tienen que poner la plata y no robársela. No saben de dónde sale el dinero. Solo saben pedir. Y creen que los otros les deben dar de su bolsillo, o del presupuesto. No saben ni como se hace el dinero, ni de donde sale la plata.

No crean que vamos por buen camino. Aunque los gobiernos se sienten a la mesa, no sabrán qué negociar. Pedirán muchas cosas muy difíciles de obtener, si no se tiene el conocimiento. Es lo que vamos a compartir. Conocimiento.

Si hay algo peor que la derecha, es la izquierda. Qué pecuecas. Izquierda y derecha son términos falsos, que nada dicen y si dividen. Una división de la oscuridad. Pelearnos entre nosotros, es lo que alguien quiere que hagamos. Dividirnos entre ricos y pobres, empresarios y trabajadores, y creernos enemigos, no es inteligente.

Es lo que hacemos, pero no es lo correcto. De esa forma no se resuelve nada. Así nos manipulan.

Les diré lo que hay que hacer. Pero tendrán que tener paciencia, y al menos, hacer el ejercicio de leer. Aunque sea leer, así no entiendan. Para entender, hay que leerse los libros. Los tengo, y están a su disposición. Pero no les pido tanto. Tienen tantas creencias, que ya no les caben más cosas en sus cabezas. Ya vamos entendiendo lo que debemos hacer, ¿verdad? Ya les di la fórmula, pero falta entender. Les sigo contando.

No se pueden ir sin saber la verdad. Y no hablo de la verdad divina, sino de la terrenal, de la económica. De cómo han jugado con nosotros, porque lo permitimos.

V. Los bancos Centrales

Los bancos. ¿Quién dice que los bancos son los culpables del desempleo? Nadie. Todos echan la culpa a los gobiernos. Yo digo que son los bancos. Pero no le echo la culpa a los bancos. Se la echo a la ignorancia, de ricos y pobres. De izquierda y derecha. Y a los de centro, y a todos y cada uno de nosotros. Por no saber nada.. Y en primera fila, los economistas. Los doctores economistas, que se creen científicos. Solo arrogantes y ya.

Los bancos, y sobre todos los Bancos Centrales, hacen lo que quieren, aprovechándose de nuestra ignorancia. Por supuesto, si no entendemos, ellos dicen lo que tenemos que hacer. Y a los Bancos

Centrales, alguien por ahí les dice lo que tienen que hacer. Es una pirámide.

Y todo el mundo lo hace. Ricos y pobres, izquierda y derecha. Pero después de lo que les voy a decir, si no saben qué hacer, no se quejen.

No se quejen si les clavan una dictadura, de derecha o de izquierda. Cualquiera de las dos. Por ignorantes. Y pueden estar seguros que seguirán siendo explotados sin contemplación.

A no ser que quieran aprender algo, pero de los herejes. El bueno. El que les va a decir la verdad, y que no tiene intereses ni depende de nadie. O sea, yo. Por supuesto que no es una obligación.

Los bancos te dicen que hay que subir los intereses, y no te das cuenta que eso es peor que una reforma tributaria. Te dicen que no puedes emitir, y te lo crees. Y te dicen una regla fiscal, y la cumples. Cumples con todo sin siquiera cuestionar. Eres un animal... de costumbres. Y por eso que te dicen los bancos, no haces paro. Ni porque te suban los intereses. Pues con eso te han jodido toda la vida, y más bien lo celebras, y hasta defiendes a la banca. No me lo explico, pero así es.

Aquí solo te digo las cosas, no te las demuestro. Si quieres saber más, tienes que leer mis libros. Y mis cosas que he puesto en videos, para que entiendas un poco más.

Pero tienes que hacer algo antes de leer o escuchar.

Olvidar lo que sabes. O mejor. Lo que te dijeron. Porque es claro que no sabes nada. Y hablo con tigo que eres economista. De

derecha o de izquierda. Rico o pobre. Economista estudiado o economista de la calle. Es casi lo mismo. Uno, ignorante culto, y otro, ignorante popular.

Al final te dejaré un link, donde está la reforma a la constitución que tenemos que hacer, en Colombia al artículo 373. Los otros países tendrán que hacer lo mismo, pero buscar que artículos o artículo de su propia constitución tendrían que modificar. Eso si no les da pereza investigar un poquito.

Fíjate el orden. Con Keynes aprendimos a expandirnos, Consumo del gobierno, y emisión.

Con el neoliberalismo aprendimos a apretarnos el cinturón, y de alguna manera, el mundo ha funcionado. Pero no bien.

La historia nos enseña. Hay que agregarle al freno, lo que hace falta, la expansión. A la regla fiscal, hay que agregarle el aumento del gasto público y la emisión. Y bajar los intereses.

Esa es parte de la solución. Solo parte. Eso permitirá que el mundo se pueda expandir nuevamente, y el mundo empresarial empiece nuevamente a generar oportunidades.

Una reforma tributaria no incrementa el dinero, ni el empleo, ni aumenta las oportunidades. El consumo del gobierno y la emisión, sí.

Y si frenas las tasas de interés y eliminas algunas cosas de los intereses, como te diré más adelante, controlarás la inflación. Ese coco, la inflación, que el sistema no ha podido controlar, pero solo porque la banca se beneficia con las tasas de interés elevadas.

Un sistema en crecimiento, podrá pagar su deuda. Un sistema frenado, no podrá hacerlo. Una deuda que, entre otras, ningún país debía tener. Pero eso es otra historia.

Pero esto es solo una parte. Falta algo

VI. La pandemia.

Y llegó la pandemia. Si bien, el mundo venía en picada, y cada vez una nueva reforma tributaria, para seguir en picada, la pandemia llegó para imponernos un reto mayor. Los primeros en hacer fiesta, los bancos. Endeudando más a todo el mundo.

Los bancos se ponen felices cuando pueden endeudar a todo el mundo.

Si todos supieran que la deuda no debería existir.

La deuda es para esclavizar. Y sí que lo logran. Ningún país debía endeudarse. Para eso tienen gente que trabaja, y la máquina de hacer dinero. Pero somos tan inteligentes, que creemos que el dinero sale del trabajo y no de un papel que se imprime y que el banco central pone en circulación. Otros creen que solo la FED puede imprimir el dinero. Bueno. Eso son los economistas. Hay que saber que el dinero se puede introducir a la circulación, sin necesidad de imprimir un papel.

Pero no. La pandemia les va a torcer el pescuezo a los bancos. Cuando vean que las deudas son impagables.

La pandemia en realidad vino para salvarnos. Para obligarnos a pensar diferente. Aunque no lo crean. La pandemia nos pone un reto mayor, reformar todo el sistema. Pero reformar no significa olvidar lo aprendido. La pandemia, agravó, lo que ya venía muy mal. Y nos exige hacer algo extraordinario. Algo diferente.

La pandemia exige que la humanidad encuentre un cambio. Nuevos paradigmas. Que se restablezca un nuevo modelo. También lo tengo. Producto de mucho estudio e investigación. Solo que... hay un problema. Rompe todas las creencias. Y... ¿cierto que ustedes no quieren cambiar su forma de pensar, sus creencias, y que no ven otra forma sino la deuda?

Están en una jaula, se les abre la puerta, y no se atreven a salir.

Este mensaje no es solo para américa. Es para el mundo. Todos están pasando por el mismo problema. Y ahora hay que empezar a pensar como planeta tierra, y raza humana. Incluida la moneda única.

La pandemia nos obliga a pensar en crear la renta básica universal. La historia que traíamos nos obliga a pensar que algo ha faltado, pues, aunque ha funcionado, sabemos que algo anda mal. Hay que corregir eso. Al sistema de la deuda le falta la emisión. Obligatoria. Y también la renta básica.

Verán, los ricos, que están en el gobierno, nunca se preocuparon por los pobres. No han entendido que la sociedad es como un cuerpo único. Si a usted le duele una uña, usted entiende que hay algo mal. Si usted tiene un pobre, debía entender que hay algo mal.

De 50 millones, hoy tenemos 20 en la pobreza. Sencillamente, no podemos seguir así. Es necesario sentarnos a la mesa. Y entender que debemos resolver nosotros nuestra propia vida, y no esperar que vengan los organismos internacionales a resolvérsola. Ojalá entiendan que hay que pensar diferente. Mejor dicho. Hay que pensar.

Un análisis que realicé a las políticas económicas neoliberales, muestran que, si no se emite, el sistema, lentamente, se empieza a caer. Eso lo descubrí en 1997. Lo tengo en mi primer libro, y lo explico en una conferencia. Al final dejaré los links.

Escuchen bien, si un país no emite su propio dinero, no habrá punto de equilibrio, y el sistema no será viable. Lentamente se irá quebrando.

Bueno, ni tan lentamente. Llevamos 30 años, y ya casi estamos de colapso. Este no es el espacio para demostrarles eso. Pero se los digo. Si quieren saber más, lean mis libros y vean mis videoconferencias.

Y tenemos que controlar los Bancos Centrales. Con la ley. A los Bancos Centrales solo se les puede controlar con la ley. No hay que luchar con los bancos. Hay que limitarlos con la ley.

Pero hay que saber y entender, cómo es el funcionamiento. Hoy funciona el sistema con las creencias que todos comparten. Con una teoría más bien falsa, y que es lo que los bancos nos han vendido. Pero eso es mentira. Si no aprendemos, nos seguirán mangoneando. Tun Tun.

Para saber cómo se puede aprobar la renta básica, hay que saber cómo funciona la banca. Y la ley. Así que la solución es así:

Regla fiscal + consumo del gobierno, +, nuevo consumo y emisión, + renta básica, -, tasa de interés.

Se los explicaré brevemente, y cómo aplicarlo.

VII El artículo clave de la constitución.

Ya saben lo que hay que hacer. Modificar el funcionamiento del sistema. Hacerlo que se expanda, no que se contraiga. La expansión permite que se generen más empresas, más puestos de trabajo, y todos puedan tener su oportunidad de educarse si lo quieren, y en lo que quieran. Podrán trabajar en lo que deseen, o aprender a crearse su espacio en un sistema que se está expandiendo y que permite que se experimenten y crezcan, cada uno, con el sistema. Los gobiernos tendrán que preocuparse por prohibir algunas actividades que destruyen el ecosistema.

Aquí, al oído, les digo. Nada regalado. Consíganlo ustedes mismos, con este sistema que se expande, y que ahora saben cómo lo vamos a hacer, podrán conseguir y desarrollarse como personas, y obtener lo que deseen. No se dejen esclavizar, ni se dejen imponer una dictadura. No es EEUU, o China, o Rusia. Es América, es nosotros, es el mundo entero.

En Colombia el funcionamiento del sistema, como en los demás países, está en su propia constitución. Pero el sistema económico está orientado en un artículo especial. En Colombia es el artículo

373 de la constitución, donde se estipula quien maneja el dinero y la tasa de interés. Estas dos variables son la clave del sistema económico.

En Colombia este artículo dice así:

Artículo 373. El Estado, por intermedio del Banco de la República, velará por el mantenimiento de la capacidad adquisitiva de la moneda. El Banco no podrá establecer cupos de crédito, ni otorgar garantías a favor de particulares, salvo cuando se trate de intermediación de crédito externo para su colocación por medio de los establecimientos de crédito, o de apoyos transitorios de liquidez para los mismos. Las operaciones de financiamiento a favor del Estado requerirán la aprobación unánime de la junta directiva, a menos que se trate de operaciones de mercado abierto. El legislador, en ningún caso, podrá ordenar cupos de crédito a favor del Estado o de los particulares.

Les explico. ¿No entendieron nada, cierto? Este artículo le entrega todo el país al banco central. Es decir, a los miembros de la Junta Directiva del banco Central. Toda la autonomía y manejo de absolutamente todo el sistema económico del país. Lo que dice la Junta Directiva, es lo que se hace.

Y todo el mundo obedece. Ellos, dicen, no es conveniente emitir, y si lo queremos hacer, necesitaremos la aprobación de todos los miembros de la junta del banco.

Este artículo, es una carta en blanco, en favor del Banco Central, para que los miembros de la Junta Directiva hagan con el país, lo que quieran. No hay restricciones. Y esto porque quien maneja el dinero y la tasa de interés, maneja todo el sistema. No en balde, los bancos se quedaron con el manejo de estas variables, el dinero y la tasa de interés, y dejaron todas las demás variables, para que las maneje el gobierno.

Pueden decir, y lo dicen, regla fiscal, y se aplica. Pueden decir, hay que hacer reforma tributaria, y se hace. Pueden poner el valor de la tasa de interés a su antojo. Pueden emitir el dinero cuanto quieran, o restringirlo. Pueden hacer lo que quieran, y solo tienen que decirlo, para que el gobierno tenga que hacer caso.

Por este artículo es que Colombia, y toda sur américa, y por qué no, el mundo entero, está como está. Porque todos los países tienen un artículo similar. Una carta abierta para los banqueros. Los miembros de la Junta directiva del Banco Central, mal llamado de la República. Porque sus miembros no son autónomos. Siguen lo que les ordenan de organismos multilaterales.

VIII. Solución, modificar el artículo 373 de la constitución.

O sea, hay que modificar ese artículo, y poner ciertas limitaciones, para que la ley obligue al banco central, a regular, pero después de ciertos límites.

Estos límites son, agregar lo que hemos dicho en este discurso.

El artículo 373 de la constitución nacional de 1991, quedará así:

Artículo 373 (Modificado)

Artículo 373. El Estado, por intermedio del Banco de la República, velará por el mantenimiento de la capacidad adquisitiva de la moneda. El Banco no podrá establecer cupos de crédito, ni otorgar garantías a favor de particulares, salvo cuando se trate de intermediación de crédito externo para su colocación por medio de los establecimientos de crédito, o de apoyos transitorios de liquidez para los mismos. El Banco contabilizará a favor del gobierno, todos los meses, un depósito equivalente a la renta básica por un monto que el gobierno definirá cada año. Las operaciones de financiamiento a favor del Estado, para cada año, requerirán la aprobación unánime de la junta directiva para valores superiores al 3% del PIB, a menos que se trate de operaciones de mercado abierto. El legislador, en ningún caso, podrá ordenar cupos de crédito a favor del Estado o de los particulares, superiores al mencionado en este artículo del 3% del PIB.

Parágrafo 1. La tasa de interés de intervención del Banco de la República nunca será superior al 1% nominal anual. Las tasas de interés que los establecimientos de crédito podrán cobrar nunca serán superiores al 7% nominal anual. El Banco de la República velará por el libre mercado entre los establecimientos de crédito. La tasa de usura nunca será superior al 10% nominal anual, y el valor de financiamiento a que se refiere el 3% del PIB, se contabilizará como un recurso del crédito interno en el presupuesto nacional, con 3 años de gracia, a la tasa de intervención fijada por el Banco, inferior al 1% nominal anual, y a 20 años de plazo. Este crédito interno se distribuirá en el presupuesto de gastos como ingresos corrientes, así, 25% para la Nación, 50% para los municipios, proporcional a su población, y 25% para los Departamentos, proporcional a su población.

Parágrafo 2. Las partidas giradas por el Banco en favor del Gobierno, serán giradas por doceavas. El Banco Central tendrá la obligación de mantener la base monetaria suficiente para que el comercio funcione correctamente en todos los municipios del país. El gobierno dispondrá lo necesario para distribuir la renta básica por persona, nacional o extranjera, radicadas en Colombia.

Dado en Bogotá a los

Este artículo modificado, contiene las restricciones necesarias para que el Banco Central no actúe libremente, sin criterio. Tendrá que sujetarse a la ley.

Esta modificación contiene:

1. Lo normal como viene funcionando el sistema, con su regla fiscal, para que el sistema sea sustentable.
2. La renta básica. Nótese que la renta básica es generada por el sistema contable del Banco Central, y no se contabilizará como una deuda. Y está definida para toda persona natural, colombiano, desde su nacimiento, y se pagará mensualmente.
3. Un crédito en favor del gobierno con su banco central, todos los años, que permitirá al sistema expandirse lo necesario para que se generen oportunidades para toda la población.
4. Limitar las tasas de interés, para que el sistema bancario y el mismo banco central, no tengan más privilegios que los otros sectores de la economía.

Esta modificación, deberá ser parte de la negociación con el gobierno, para que sea llevada al congreso para su trámite respectivo de discusión y aprobación. Y deberá ser aprobada, estando en discusión solo las cantidades.

IX

Una disertación final. La historia.

No los aburro más.

LINKS

Sustentación modificación art 373.

<https://drive.google.com/file/d/1anKx7tQOZoiLNArtnb8wFaRUHZJK2HCk/view?usp=sharing>

Video Conferencia. <https://youtu.be/m9rDQNNp6is>

Video Neoliberalismo. <https://youtu.be/S6vZCz20t9s>

Libros conferencia artículos. <https://sites.google.com/site/laherejiaeconomica/>